
本报特派记者 袁雪婧

在7月30日结束的巴黎奥运会女子体操团体决赛中，

中国体操女队名列第6。团体总分与排名榜首的美国女

队相比，有超过9分的巨大差距。虽然与冠军的差距甚远，

但距离登上领奖台并非遥不可及。中国女团与获得铜牌

的巴西女团的差距只有2分多，而巴西队资格赛的排名在

中国队之后。之所以没能摸到奖牌，跳马单项“积弱”是

主因，决赛中强项高低杠、平衡木失误较多也是不能回

避的问题。中国体操女队姑娘们表示，将正视差距、总结

经验，全力投入个人全能和单项决赛，展现中国女子体操

的风采。

资格赛平衡木单项排名第一的周雅琴在女团决赛

平衡木、自由体操项目争夺中都第一个出场，遗憾平衡

木出现掉木失误。“决赛确实比较紧张，我们想要站上

领奖台的欲望更加强烈。心态没有调整好，在木上有些

慌。”在自己的强项上，周雅琴格外想充分发挥，为团队

贡献高分，可惜没有实现。失误后她及时调整，在自由

体操上较好地完成了成套。“因为两项我都是打头炮，

我必须尽快调整，尽量给后面出场的队友一种安心的感

觉。”未能登上领奖台，但对于第一次征战奥运会的周

雅琴来说，收获了很多成长。“我们还有欠缺，也感受到

了竞技体育的残酷。在今后的训练中，我们要更多提升

自己。”接下来的比赛任务是8月5日平衡木单项决赛，

周雅琴表示将全力以赴做好准备，“回去总结问题，还

有几天的训练时间，要快速调整好，与教练配合好，争

取平衡木单项决赛能有好的发挥。”

作为女队队长，邱祺缘上了高低杠、平衡木、跳马三

项，发挥整体平稳。同样是第一次征战奥运会，邱祺缘也

做到了在高低杠出现打杠失误后，迅速调整心态和状态，

比出了一个高质量平衡木成套，拿下全队最高分14.600

分。“我减了一点难度，以稳为主，平衡木整体发挥不错。

虽然团队最终的成绩让大家遗憾，但我们努力尝试了。”

邱祺缘接下来还要参加个人全能和高低杠单项决赛，其

中高低杠项目将是中国体操队的一个重要冲金点。本场

团体决赛出现一定失误，邱祺缘也进行了总结，“今天杠

上节奏没有掌握好。”她表示会找准问题，单项决赛全力

争胜。“高低杠决赛我会上满最高难度，与内穆尔一较高

下，我会拼尽全力做到最好。”

（巴黎7月31日电）
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本报特派记者 王向娜

来到大皇宫，孙一文的巴黎奥运会参赛经历

并不如前两届奥运会那么美好，个人赛无缘前16，

团体赛更是以一剑之差位列第4，无缘奖牌。中国

女子重剑队未能延续荣耀，孙一文却诠释了自己

坚持的意义。

“其实我已经很幸运了，起码我还获得过奖

牌，还顺利地参加了每一次的比赛。”孙一文感恩

自己能够站在这里，“冠军就一个，努力的人却有

千千万万！我比很多人已经幸运很多，有些人可能

还没有获得参加奥运会的机会，也有些人获得了

资格却因为各种原因参加不了（奥运会）。”

这就是孙一文，一个阳光明媚的“大女主”人

设，大气而自信。赛场上她拼尽全力开疆拓土，赛

场下也极力照顾、安抚三位妹妹的心情。“我只是

经验更丰富一点，但她们的拼劲与冲劲很强，我们

是相互配合的团队。”

7月30日的女重团体铜牌赛，是孙一文和队友

们站上领奖台的最后机会。在与波兰争夺铜牌的

比赛中，孙一文打得积极主动。大皇宫的比赛氛围

出奇热烈，欧洲队伍在这里俨然是天然的东道主，

波兰队每一次出手、每一剑得分，都能获得观众排

山倒海般的掌声。中国女重姑娘们从比赛一开始

就被遏制，孙一文在第二轮次上场时，中国队以7

比9落后。此时孙一文爆发了，她连续单灯追剑，打

出7比3的得分小高潮，一举将比分反超，也将沉闷

的比赛气氛打开。

这样的追分局面，对于持直柄剑的孙一文并

不容易，直柄剑的特点并不在于进攻，而她却做到

了！“我发挥得还可以，也是希望弥补一下自己的

短板。毕竟这时候再不豁出去尝试的话，这3年我

就白白经历了，我希望能再站一次领奖台。”

“小师妹”余思涵明显对大赛的应对还不够老

练，在距离比赛结束还有4秒一剑领先的大好局面

下，被经验更为丰富的波兰队追平，随后双方在决一

剑时余思涵显得有点被动，被对方得分一剑取胜。

站在身旁的孙一文伸手安慰着余思涵，不自觉

也落下眼泪。“最后一局我喊得嗓子都哑了，在场下

可能看得更清楚一点，但没办法，比赛就是这样。”

与领奖台仅有一剑之差的遗憾，的确让人“意

难平”，但孙一文接受了，“巴黎有太多的意难平，

不光是我们。”

赛后，一位志愿者将新闻发布台上孙一文的

桌签拿下来，请她签名留存，“这次没有看到你们

参加发布会，我希望4年后的洛杉矶你可以！”志愿

者恳切地说。

“年龄不是问题，我太热爱击剑项目了。虽然

每一次备战奥运会我都想说这是最后一届，但如

果可以，我希望四年后我还在。”孙一文说。

（巴黎7月31日电）

本报特派记者 袁雪婧

24岁，这在几年前已经是一个国内女子体

操运动员退役好几年的岁数了，因为那时体操

女孩们普遍20岁上下就会离开体操房，上大学、

当教练，抑或尝试更多新鲜有趣的人生体验。但

24岁的罗欢出现在了巴黎奥运会赛场，创下中

国女子体操队奥运参赛“高龄”纪录。

资格赛罗欢上了高低杠、平衡木两项，均

顺利完成，其中平衡木得到13.733分。由于欧

钰珊、邱祺缘出现掉木失误，罗欢的这个有效

分显得尤为珍贵。队伍也给予她更多信任，女

团决赛罗欢上了高低杠、平衡木、跳马三项，

又是成套全顺，可以说为中国女团稳住了“基

本盘”。“我对自己的预期就是，我要给团队兜

住底。虽然结果很可惜，但我做到了自己能做

的。”作为“大姐姐”，又是经验丰富的老将，女

团名列第6的失意时刻罗欢安慰了妹妹们，鼓

励她们振作起来，比好接下来的全能和单项

决赛。“希望她们接下来能全力比好，因为我

没有进其他决赛，我没有机会了，但我想尽最

大能力帮助她们。”

罗欢的“入奥”经历足够励志。2021年带伤

比完陕西全运会后她选择退役，进行了修复膝

盖断裂韧带的手术，约有一年半的时间，罗欢都

在浙江省队做助教。当成都大运会的参赛机会

出现时，她心动了，决定复出。参加了大运会她

又争取亚运会，失败了也没关系，“这个比赛不

行那就下一个比赛，我是一个乐观的人，很容易

说服自己。”就这样，肯打拼心态又好的罗欢一

路闯关到了奥运选拔的台前。为了能走上巴黎

赛场，她仅用一两周时间就学会了难新动作，平

衡木成套的起评分在第二次选拔测验时比第一

次增加了近1分，顺利入围奥运阵容。

从资格赛到女团决赛这短暂又美妙的3天

转瞬即逝，但24岁才第一次圆梦奥运的罗欢还

不想停下，“我觉得我还有上升空间，我还想备战洛杉矶奥运会。”在这

片用热爱铺就梦想的赛场上，西蒙·拜尔斯27岁，安德莱德·丽贝卡25

岁，更别提49岁还在追梦的丘索维金娜。罗欢，勇敢走下去，追梦的心永

远年轻，奋斗的青春没有极限！

（巴黎7月31日电）

本报特派记者 陈思彤

在巴黎奥运会之前，覃海洋的目标是4枚金

牌，100米蛙泳和200米蛙泳两个单项以及两个接力

项目。

这个想法不高调也很切实际，毕竟他是2023年

的新晋蛙王，是世界纪录保持者，夺冠应该在情理

之中。

但是两个单项完全不在覃海洋的控制之内。

100米蛙泳决赛前半程领先，后半程体力不济，最终

排名第7。200米蛙泳比赛他止步半决赛，游进决赛

的董志豪在混合区听到覃海洋没有进决赛的消息

时，表情可以用“震惊”形容。

或许是太想得到，让自己背负了沉重的压力，

覃海洋不再是一年前那个憋足力气、轻装上阵的

他。100米开赛的那两天，覃海洋严重失眠，27日和

28日两天仅睡了5个小时。正常人在这个状态下都

无法保证常规的生活节奏，何况是马上要进行高

强度比赛的运动员。“其实我之前和崔指导讨论

过，他说的最多的是‘放下’，但是话谁都会说，我

也会和自己说‘放下’，但要做到的话，怎么说呢，

站在运动员的角度，真的不那么容易。”覃海洋说。

他并没有找任何客观理由，总结起来就是“想得太

多，自身状态不好”。

100米蛙泳的失利让覃海洋备受打击，他一度

想放弃200米蛙泳的比赛，最终他还是坚持了下来，

“放弃了就什么都没了。”“咬牙也要坚持”的他在

半决赛中游出的成绩让旁观者难以置信，但却在

他自己预料之中，“游之前，感觉差不多也是这个

成绩。”

平静地接受了两个单项失利的结果，覃海洋

后面的接力任务也迫在眉睫。从男、女混合泳接力

诞生以来，经过世界各国的摸索，蛙泳这一棒用女

运动员非常吃亏，所以两个接力项目，依然需要覃

海洋尽量调整状态，随时准备出战。“没有行之有

效的办法，把脑子里的想法清空。其实我觉得，真

的就是只有经历过后才会明白。”

（巴黎7月31日电）

本报特派记者 周 圆

7月31日，随着2比0战胜意大利选手乔瓦尼·托蒂，巴黎奥运会羽

毛球男单头号种子、中国选手石宇奇顺利从小组出线，由于头号种

子在1/8决赛轮空，石宇奇直接晋级八强。面对淘汰赛，石宇奇表示

对手会更强，奥运赛场大家都不会轻易输球。

27日小组赛首场比赛，石宇奇2比0击败了苏里南选手奥普提，

“对手没有制造太大的威胁，自己后半段会主动打打多拍，争取多跑

一跑适应场地。”面对整体实力有限的对手，石宇奇首场比赛以适应

场地为主。但之后由于奥普提因伤退赛，男单A组只剩下石宇奇和乔

瓦尼·托蒂两位选手。

首场比赛之后，石宇奇一直在保持训练，等待着再次出场。31

日，石宇奇等来了第二次出场，他以21比9、21比10战胜托蒂，从小组

出线。比分看似悬殊，但石宇奇给自己提出了更高的要求，“整体节

奏把控得不是特别好，欧洲选手力量足，我必须把自己的速度和对

手持平，在多拍中控制他，他才会有失误。”

奥运会来到欧洲，每当有欧洲选手出场，拉夏贝尔门体育馆现

场观众都会展示出独特的加油风格。石宇奇在这场对阵意大利选手

的比赛中也体会了一把。“不管领先、落后，观众对选手的包容性都

很好，自己尽量不受干扰，把他们有节奏的加油，当作给自己加油。”

石宇奇笑着说，“我把观众说托蒂，听成石宇奇。”

本届奥运会羽毛球单打赛程并不紧凑，这场比赛后，石宇奇再

次出场又是两天之后。“每一天合理规划，明天自己继续训练，在体

能上做好准备。”无论训练还是比赛，石宇奇都正在按照自己的节奏

准备。

这场比赛的同时，印尼和印度两位名将乔纳坦和拉克什亚正在进行比赛，最终在今

年连续夺得全英赛和亚锦赛冠军的3号种子乔纳坦0比2不敌拉克什亚，无缘小组出线，爆

出了本届奥运会羽毛球项目的一大冷门。

第二次站在奥运会舞台，石宇奇深知奥运会的残酷性。“小组赛出线后对手会非常

强，对手不会轻易地输球，每个人来到这个赛场都希望赢到最后。”相比考虑结果，他现

在更多的是注重过程，走好每一步。 （巴黎7月31日电）
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几乎被压力压垮 覃海洋选择咬牙坚持

巴黎“意难平”孙一文希望洛杉矶再见

覃海洋在200米蛙泳半决赛中。 本报特派记者 安灵均摄

石宇奇在比赛中回球。新华社记者 陈斌摄

邱祺缘在高低杠比赛中。 新华社记者 程敏摄

体操女团中国队名列第六

正视不足 姑娘们力拼全能单项


